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O que a Prefeitura faz você precisa saber!

TRABALHANDO POR 
UMA CIDADE MELHOR

Hospital 
O que mudou com a gestão compartilhada entre a 

Provedoria e a Prefeitura

Perímetro urbano 

Calçamento, iluminação pública e diversas obras em 

vários pontos da cidade

Saúde
Melhorias no atendimento diante dos desafios da 

pandemia do coronavírus

Zona ruralDiversas benfeitorias para moradores das comunidades 

rurais de Ibertioga

Leia aqui os principais feitos das Secretarias Municipais
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EDITORIAL

Verdades que 
precisam ser ditas

Bagunça nos depósitos

Muro do CRAS caído

Bibliotecas desorganizadas

Pisos quebrados nas escolas

Sujeira nas ruas

  O projeto de resgatar Ibertioga para os 
ibertioganos vem dando certo. Em menos de 
oito meses de gestão, a atual administração 
já mostra a que veio e a população percebe 
que há muito trabalho e dedicação dos ser-
vidores, mesmo em pequenas mudanças, em 
atitudes e posturas que não se via há mui-
to tempo em nossas repartições públicas. 
Obras que eram promessas antigas e nunca 
saíam do papel ou, pior, que eram maquia-
das ou feitas à revelia. Por isso, algumas ver-
dades precisam ser ditas agora para que a 
população ibertiogana entenda que se muito 
já foi feito até hoje, a verdade é que podería-
mos ter feito muito mais se não precisásse-
mos consertar tantos mal feitos herdados da 
administração passada. 

O problema mais visível é a obra da 
avenida Bias Fortes, que tornou-se chaco-
ta: uma grande vergonha para a nossa ci-
dade e dor de cabeça para os moradores e 
usuários da via. A licitação realizada em 31 
de julho de 2020 tinha previsão de gastos 
de R$ 213.797,85, mas o contrato foi sus-
penso em 10 de janeiro de 2021, quando já 
tinham sido pagos mais de R$ 137.000,00 
à empresa Regional Distribuidora e Comér-
cio Ltda. A decisão de suspender a obra (e 
o restante do pagamento) foi embasada em 
laudo técnico de engenharia que constatou 
que os serviços executados deixaram de 
atender a diversos aspectos previstos em 
contrato e constam de irregularidades. A 
decisão foi levada ao Ministério Público do 
Estado de Minas Gerais e a obra está pa-
rada até que as questões legais e adminis-
trativas sejam resolvidas. Mas é certo que 
sairá bem mais cara que o previsto. 

Como apresentou graves problemas 
desde seu início, a gestão anterior foi, no 
mínimo, omissa e conivente com os erros, 
pois mesmo ciente das irregularidades pa-
gou mais de 64% do valor total da obra. E 
dela quase nada poderá ser aproveitado: 
será necessário retirar os bloquetes, refa-
zer todo o sistema de rede pluvial e par-
te da rede de esgotos, refazer toda a base 
com a compactação e depois fazer toda a 
pavimentação novamente. 

Outra obra que deu dor de cabeça foi a 
da rodoviária, que desde sempre foi conside-
rada inadequada por boa parte da população, 
tanto pela estrutura quanto pela sua localiza-
ção. Mesmo assim, foi realizada às pressas e 
com conduções “estranhas”, já que a previsão 
de gastos na licitação foi de R$ 268.796,26 e 
o que saiu dos cofres públicos da Prefeitu-
ra até o dia 31 de dezembro foi o montante 
de R$ 283.571,41.  Isso tudo porque foi uma 
obra inacabada, que apesar de ter sido inau-
gurada em dezembro, logo no mês de janeiro 
já precisou de reparos porque apresentava 
problemas estruturais, como infiltração, além 
da pintura inacabada, falta de bancos para 
conforto do usuário, etc. 

Também é importante falar aqui de obras 
inacabadas nas comunidades da Florença, 
Aguada e Porteirinhas, onde foram cavados 
possíveis poços semi-artesianos, mas sequer 
foram medidos os potenciais de vazão ou fo-
ram feitos testes de qualidade da água dos 
mesmos, além do uso bomba de lubrificante 
a óleo, o que é totalmente impróprio. 

Falando em água, ressaltamos que o es-
goto no perímetro urbano não estava sendo 
tratado como tão divulgado pela adminis-
tração anterior, pois pegamos a Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) com bombas es-
tragadas e equipamentos que não recebiam 
manutenção havia pelo menos 7 meses con-
taminando o rio. O esgoto era lançado direto 
no mesmo, sem nenhum tratamento. 

Na Usina de Triagem e Compostagem 
(UTC), o cenário também estava deplo-
rável e por pouco não perdemos o posto 
de cidade referência em tratamento de 
resíduos sólidos. O lixo recolhido não era 
reciclado há tempos, mesmo com a pan-
demia controlada na região, ia direto para 
a vala, de acordo com relatos dos próprios 
trabalhadores do setor. 

Faltava manutenção em vários prédios 
públicos, como a Escola Municipal Dr. Má-
rio Batista do Nascimento, o Centro Educa-
cional Infantil Girassol, o prédio do Centro 
de Referência de Assistência Social (CRAS), 
que tinha até um muro caído, como pode 
ser visto nas fotos ao lado. 

A “revitalização” do Parque de Exposi-
ções é um capítulo à parte. Foram gastos 
R$ 343.038,82 com asfaltamento de parte 
dele, reconstrução de banheiros, reboco da 
arquibancada, reforma na rede elétrica e da 
Casa do Produtor, sendo que esta última foi 
uma obra tão mal planejada que precisou 
ter os pisos trocados no início deste ano, an-
tes mesmo da conclusão.  Havia muita su-
jeira, manilhas e valetas entupidas, cercas 
inacabadas ou estragadas (inclusive com a 
reserva legal desprotegida), caixas d’água 
destampadas e imundas, além da balança 
que não funcionava por falta de limpeza. 
Enfim, o Parque de Exposições mais parecia 
um depósito de lixo abandonado. 

O desperdício de recursos públicos era 
um costume que nos surpreendeu bastan-
te. Da UTC sumiu uma bomba sapo do tan-
que de peixes e diversas outras máquinas 
e utensílios, no galpão foram encontrados 
excessos de materiais de limpeza que esta-
vam estocados de forma inadequada. 

Implementos agrícolas, veículos e ma-
quinários destruídos, sem nenhum tipo de 
manutenção. No primeiro dia de trabalho 
da nova gestão, a equipe de serviços gerais 
não tinha ferramentas para ir para a rua, 
não havia nenhuma roçadeira ou enxa-
da nos galpões onde as mesmas ficavam 
guardadas. Campos de futebol abandona-
dos e ruas extremamente sujas enquanto 
o setor de licitação praticava compras a 
preços que não condizem com a realidade 
de nenhuma residência brasileira. E pior, 
eram feitas também “compras diretas” a 
preços exorbitantes. Ou alguém já com-
prou 1kg de canjiquinha a R$ 10,00; 1 
litro de óleo de soja a R$ 11,95; fubá Mi-
moso a R$ 8,99 o kg ou um banco de re-
troescavadeira a R$ 5.313,39? Tudo isso 
está documentado. O povo não é bobo! Por 
isso, esta publicação introduz uma era na 
qual a transparência é marca de uma ges-
tão compromissada e responsável. 

Não se ouvirá mais que faltam do-
cumentos, atas de reuniões ou qualquer 
prestação de contas como foi tão comum 
em diversas pastas assumidas pelos atuais 
secretários municipais – em especial as se-
cretarias de Educação, Cultura e Turismo, 
Esportes, Meio Ambiente e Saneamento – 
pois estamos assumindo as responsabilida-
des da Prefeitura Municipal como qualquer 
cidadão que ama Ibertioga deveria assumir. 

Sabemos que bons gestores precisam 
ter criatividade e liderança, precisam fazer 
seu trabalho com gosto, e é isso que temos 
visto. Há parcerias entre as diferentes se-
cretarias, companheirismo e união em prol 
do progresso de Ibertioga. Há cursos de for-
mação em várias áreas, com destaque para 
as parcerias com o Senac na qualificação de 
equipes da Saúde e Educação. As mudan-
ças estão acontecendo, e para melhor. Só 
não vê quem não quer.

Avenida Bias Fortes

Parque de Exposição: abandono

Mata-burro caído

Rodoviária: obra cara e mal feita

IMAGENS QUE DEMONSTRAM DESCASO COM A 
POPULAÇÃO E DESPERDÍCIO DE DINHEIRO PÚBLICO

Estação de Tratamento 
de Esgoto inutilizada

Como é do conhecimento de todos, as prefeitu-
ras municipais, especialmente as de cidades peque-
nas como a nossa, precisam de recursos extras para 
progredir em suas administrações. Por isso, o bom 
relacionamento com deputados e senadores é funda-
mental para o sucesso de qualquer gestão que queira 
apresentar bons resultados. 

E essa tem sido uma premissa do nosso grupo 
político. Comprova isso o fato de já termos acertado 
até o momento mais de R$ 2.902.000 (dois milhões, 
novecentos e dois mil reais) em verbas, conforme 
descrito a seguir. Parte já foi recebida e outro mon-
tante deverá ser creditado nos próximos meses.

Do deputado estadual Cristiano Silveira recebe-
mos R$ 102.000,00 para custeio da Saúde. Do depu-
tado estadual Doorgal Andrada são R$ 100.000,00 para 
custeio da saúde, R$ 100.000,00 para equipamentos 
hospitalares e mais R$ 100.000,00 para aquisição de 

veículos para a Saúde. Já o deputado federal Dr. Fre-
derico conseguiu R$ 250.000,00 para a pavimentação 
de vias urbanas e R$ 100.000,00 para custeio na saú-
de. O deputado federal Lafayette Andrada trouxe para 
Ibertioga uma viatura 0 km para a Polícia Militar e R$ 
250.000,00 para pavimentação rural. Garantimos ver-
ba também do senador Rodrigo Pacheco, que recebeu 
nossos representantes em Brasília no mês de julho e 
direcionou R$ 1.600.000,00 para infraestrutura urbana 
(revitalização do Centro da cidade com o asfaltamento 
da avenida Bias Fortes e Praça Santo Antônio), além de 
R$ 300.000,00 para aquisição de patrulha mecanizada 
(trator e implementos agrícolas). Outros recursos estão 
previstos para chegar, também por intermédio do sena-
dor Rodrigo Pacheco, para o asfaltamento entre as cida-
des de Ibertioga e Santa Rita de Ibitipoca. A expectativa 
é que as parcerias sejam cada vez mais fortalecidas e 
assim a população ibertiogana tenha representatividade 
crescente também nos poderes estadual e federal.   

Recursos Parlamentares para Ibertioga
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VACINÔMETRO
IBERTIOGA/MG - Dados atualizados em 20/08/2021 às 20:40

Secretaria Municipal de Saúde
de Ibertioga/MG: (32) 3347-1402

A Secretaria Municipal de Saúde, para definição dos grupos prioritários, segue
os protocolos da Secretaria de Estado de Saúde - MG e do Ministério da Saúde.

COVID-19

IDOSOS

Residentes em Instituições
de Longa Permanência 34

1ª DOSE

31
2ª DOSE

90 ANOS OU MAIS 10
1ª DOSE

10
2ª DOSE

ENTRE 80 E 89 ANOS 133
1ª DOSE

124
2ª DOSE

ENTRE 70 E 79 ANOS 358
1ª DOSE

351
2ª DOSE

ENTRE 60 E 69 ANOS 569
1ª DOSE

526
2ª DOSE

ENTRE 50 E 59 ANOS 565
1ª DOSE

119
2ª DOSE TOTAL DE VACINADOS

3350
1ª DOSE

1518
2ª DOSE

Trabalhadores da Saúde 229
1ª DOSE

186
2ª DOSE

Comorbidades e Portadores
de Deficiência Permanente 439

1ª DOSE

138
2ª DOSE

Forças de Segurança
e Salvamento 11

1ª DOSE

10
2ª DOSE

Trabalhadores da Educação 90
1ª DOSE

0
2ª DOSE

POPULAÇÃO SEM COMORBIDADES

Gestantes, puérperas
e lactantes 32

1ª DOSE

1
2ª DOSE

Caminhoneiros, motoristas
e trocadores de ônibus 44

1ª DOSE

0
2ª DOSE

ENTRE 40 E 49 ANOS 558
1ª DOSE

22
2ª DOSE

ENTRE 33 E 39 ANOS 278
1ª DOSE

0
2ª DOSE

A saúde é uma área 
sempre em evidência, en-
volta de grandes cobran-
ças e frequentes polêmicas 
para qualquer prefeitura. 
Em Ibertioga não seria dife-
rente. Esta é a pasta mais 
desafiadora da nossa admi-
nistração, especialmente em 
tempos de pandemia. Não 
por acaso é tão difícil agra-
dar retamente à maioria o 
tempo todo. Mas seguimos 
tentando oferecer o melhor 
que podemos à população 
ibertiogana. 

Desde que o Hospital 
Monumento às Mães pas-
sou a ser administrado de 
forma compartilhada entre 
a provedoria e a Prefeitura 
Municipal, assumimos o 
grande desafio de manter 
a escala médica de plantão 
24h nos sete dias da sema-
na. A Secretaria de Saúde 
faz o possível para fechar 
a escala de plantonistas, 
visando atender a qualquer 
emergência necessária, 
mas manter a escala não 
é fácil, já que muitos pro-
fissionais de saúde que tra-
balham na linha de frente 
da Covid há meses estão 
exaustos e têm optado por 
diminuir a carga horária. 

Na Unidade Básica de 
Saúde, os atendimentos com 
clínico geral acontecem entre 
7h e 19h para consultas pré-
-agendadas ou não – já que os 
pacientes podem se dirigir ao 
nosso Posto de Saúde de se-
gunda a sexta-feira para rece-
ber a atenção devida em caso 
de necessidade. Há atendi-
mento privativo para suspeitos 
ou confirmados de Covid-19 
em local específico (na clínica 
da Rua Espírito Santo, 97, pró-
ximo ao Hospital), dispondo de 
ambulância exclusiva para o 
transporte dos mesmos. 

Além disso, estamos au-
mentando a oferta de consul-
tas com especialistas. Recen-
temente passamos a contar 
com uma gama de profissio-
nais que inclui cardiologista, 
reumatologista, ortopedista, 

Mesmo em constante estado de alerta, 
por causa da pandemia do coronavírus, o 
boletim diário com os números da Covid-19 
em nosso município nos mostra que o tra-
balho da Secretaria Municipal de Saúde tem 
sido acertado. No dia do fechamento desta 
edição não havia nenhum paciente con-
firmado com a doença, nem mesmo casos 
suspeitos. E outra boa notícia é que já apli-
camos a primeira dose da vacina em mais 
de 75% da população adulta (que é a faixa 
etária preconizada pelo Ministério da Saúde 
para ser imunizada contra a Covid-19 até 
o momento). Se considerar os que já toma-
ram a segunda dose ou tomaram a vacina de 
dose única, temos 37% da população acima 
de 18 anos imunizada. Toda semana estão 
sendo divulgados nas redes sociais da Pre-
feitura (@prefeituradeibertioga) os grupos 
prioritários convocados para vacinar. É im-
portante que toda a população fique de olho 
e participe desta imunização em massa!

Como ainda existem muitas dúvidas 
em relação aos testes de Covid, é importan-
te esclarecer que a Secretaria de Estado de 
Saúde orienta que devem ser submetidas 
aos testes ofertados pelo SUS as pessoas 
que apresentam pelo menos dois sintomas 
da doença. Pessoas assintomáticas, mes-
mo que tenham tido contato próximo com 
pacientes que testaram positivo, não estão 
indicadas a fazer o exame. Mas podem – ob-
viamente – fazê-lo em laboratórios particula-
res se quiserem.

Ibertioga oferece atualmente dois tipos 
de testagem: o teste molecular (PCR-RT) e 
o teste de antígeno para detecção do SARS-
-CoV-2. Do início de 2021 até o final de 
agosto, já foram feitos 581 destes exames. 
Para se ter uma ideia, ao longo de todo o ano 
de 2020, foram feitos somente 56, segundo 
dados da Fundação Ezequiel Dias. Nossa 
testagem é bem mais abrangente do que a 
de muitas cidades vizinhas que fazem so-
mente o PCR-RT (que é teste disponibilizado 
pelo Estado), pois a Prefeitura de Ibertioga 
abriu licitação e comprou kits de teste de 
antígeno para ter os diagnósticos de forma 
mais rápida e eficiente. 

Para entender a dinâmica dos exames, 
é importante esclarecer que o PCR-RT é pa-
drão ouro, mas demora entre três e quatro 
dias para se ter o resultado. O teste de antí-
geno tem resultado mais rápido, geralmente 
no mesmo dia da coleta do exame, porém 
não é padrão ouro, mesmo sendo confiável 
e reconhecido pela Anvisa. Ambos são reco-
mendados para pacientes que estão entre 
o terceiro e o sétimo dia de sintomas. Fora 
deste prazo, a indicação é que o paciente 
aguarde o dia certo para testar. 

Outro ponto que tem gerado dúvidas é 
sobre o tratamento oferecido aos pacientes 
desde que apresentam os sintomas de Co-
vid-19 até o momento que recebem alta. A 
orientação é que todas as pessoas que apre-
sentem dois ou mais sintomas gripais procu-
rem a Unidade Básica de Saúde, sendo que 
o primeiro contato pode ser feito inclusive 
por telefone (32) 98448-2751 / 99996-4057. 
A partir da primeira consulta, o paciente 
é conduzido a fazer o teste ou aguardar o 
dia certo para realizá-lo; e recebe todas as 
orientações relativas a cuidados, isolamen-
to, repouso, etc. Quando não há sintomas 
graves – que é maior parte dos casos –, ele 
é monitorado por telefone a cada 48h, mas 
pode procurar por atendimento sempre que 
julgar necessário. 

Nunca é demais esclarecer também 
que o único tratamento comprovadamente 

O atendimento médico público em Ibertioga

dermatologista, endocrino-
logista e psiquiatria. No dia 
15 de setembro começam as 
consultas com o angiologista 
e em breve teremos também 
mastologista e oftalmologista, 
que são outras especialidades 
com grande demanda entre 
os usuários do nosso Sistema 
Único de Saúde (SUS). 

Para maior conforto da po-
pulação, contamos ainda com 
especialistas que vêm até Iber-
tioga fazer exames de ultrasso-
nografia pelo menos uma vez 
ao mês. Assim, idosos e pesso-
as com alguma dificuldade de 
locomoção não precisam mais 
se deslocar até Barbacena 
para fazer este tipo de exame.

Ressaltamos também 
que outras especialidades 
que fazem parte da atenção 
primária continuam seus 
atendimentos de acordo 
com recomendações do SUS, 
entre as quais temos 2 pe-
diatras, 2 ginecologistas, 4 
fisioterapeutas, 1 psicóloga, 
1 fonoaudióloga e 1 nutricio-
nista. Permanecem os aten-
dimentos odontológicos, com 
5 dentistas, e este ano pas-
samos a contar ainda com 1 
assistente social. 

Contamos com 3 equi-
pes da Estratégia de Saú-
de da Família (ESF, antigo 
PSF); ou seja, são 3 médicos, 
3 enfermeiros, 2 dentistas, 
3 técnicos de enfermagem 
e agentes comunitários de 
saúde – atuando em visitas 
domiciliares no perímetro 
urbano e zona rural, com 
atendimento de grupos prio-
ritários, especialmente de 
hipertensos e diabéticos. 

A liberação de medica-
mentos e de pedidos de exa-
mes também merece esclare-
cimentos aqui. Ressaltamos 
que a prefeitura tem legali-
dade para disponibilizar so-
mente os remédios que estão 
catalogados na Farmácia de 
Minas, que é um programa 
do Governo do Estado. 

Já em relação aos pedi-
dos de exame, é importante 
destacar que nosso muni-
cípio segue as diretrizes do 
SUS, expressas no Decreto 
7.508/11 (que preconiza a 
Atenção Primária como a 
principal porta de entrada 
para os serviços de saúde do 
SUS e que os exames a se-
rem liberados devem ser so-
licitados por médicos do SUS 
e determinados exames, bem 
específicos, devem ser libe-
rados somente com pedidos 
de médicos especialistas). 
Neste setor, existem ques-
tionamentos, sabemos, mas 
esclarecemos também que 
em janeiro havia uma de-
manda reprimida com 2.412 
pedidos de exames da gestão 
anterior. Aos poucos esta-
mos resolvendo a situação 
de quem não foi atendido e 
nos procurou para conseguir 
ter seu diagnóstico, e agora 
os números mostram a dife-
rença: as análises estão sen-
do feitas aqui na cidade e en-
tre janeiro e agosto já foram 
liberados mais de 16.640 
exames. Dentre eles, 15.128 
exames de sangue, 470 ul-
trassonografias, 231 exames 
de RX, 105 tomografias e 79 
ressonâncias magnéticas. 
Além de 627 outros exames 
de especialidades variadas.

Ações específicas de combate à COVID-19

eficaz no combate ao coronavírus é a pre-
venção. Seja com os cuidados diários (os 
principais são uso de máscara, higieniza-
ção das mãos e distanciamento seguro), 
seja com a imunização. 

Outras ações que merecem destaque 
no combate ao coronavírus em Ibertioga: 
foram publicados decretos sobre medidas 
de prevenção ao contágio da Covid-19, 
com destaque para restrições de funciona-
mento do comércio e repartições públicas; 
carros de som; barreiras sanitárias; sani-
tização de ruas e orientação da população 
tanto com visitas a estabelecimentos, 
quanto com a disponibilização de equi-
pe em tendas na área central da cidade. 
Além disso, alugamos um contêiner en-
quanto foi necessário, pois fazia falta um 
local adequado para tais atendimentos. No 
entanto, pouco tempo depois já pudemos 
devolver o contêiner, pois os atendimentos 
passaram para a Clínica onde antes fun-
cionava o CAPS. No novo local, há mais 
conforto para os pacientes e o fluxo para 
a realização de exames ou para aguardar 
transferência ficou muito melhor. 

Covid-19: clínica de atendimento exclusivo

Equipe prepara kits de 
prevenção à Covid-19

Barreiras sanitárias

Sanitização das principais 
ruas da cidade

A mudança de endereço do Centro 
de Atenção Psicossocial (CAPS) mostra 
uma preocupação grande com o aten-
dimento de qualidade para diferentes 
usuários do nosso sistema de saúde. 
Tal serviço foi transferido em maio para 
uma casa maior e mais adequada, na 
Praça Santo Antônio, atrás da Matriz. 

Para quem não conhece, os CAPS 
são serviços compostos por equipe 
multiprofissional, que realizam aten-
dimentos a pessoas portadoras de so-
frimento mental, usuários álcool ou 
outras drogas, e aos seus familiares. 
Os tratamentos contam com suporte 
multidisciplinar, discussão de caso, 
orientação, atendimento em grupos, ofi-
cinas terapêuticas, visitas domiciliares 

Serviços em Saúde Mental

e atividades que têm como foco a inserção da 
pessoa com sofrimento mental na comunidade, 
respeitando os direitos e a singularidade huma-
na. “Cuidar com liberdade” é o nome do CAPS 
com sede em Ibertioga e que atende também 
a moradores dos municípios de Santa Rita do 
Ibitipoca e Santana do Garambéu.
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Não é por que vivemos 
uma pandemia que outros 
serviços na área da saú-
de foram prejudicados. 
No nosso município têm 
acontecido campanhas de 
vacinação, como a da gri-
pe; e também campanhas 
de combate à dengue, de 
prevenção e cuidados com 
tuberculose e hansenía-
se, por exemplo; além das 
campanhas por doação de 
sangue e de incentivo ao 
aleitamento materno. 

Destaque para os proje-
tos Papo de Mãe, que assiste 
grávidas e puérperas; e tam-
bém para o “Acolher e Acom-
panhar”, criado neste ano e 
que consiste em um grupo 
formado por nutricionista, 

Simultaneamente, outras demandas 
são atendidas

enfermeiras, pediatra e assis-
tente social que assiste as fa-
mílias que recebem leites ou 
fórmulas nutricionais. Além 
de oferecer acompanhamento 
nutricional, tal grupo orienta 
sobre a evolução de medi-
das e peso dos beneficiários 
e assim traça diagnósticos e 
metas com mais precisão. O 
principal objetivo é propor-
cionar assistência e seguran-
ça alimentar aos ibertioganos 
que necessitam. 

Implantamos também o 
Laboratório Regional de Pró-
tese Dentária. Iniciamos pelo 
atendimento aos idosos resi-
dentes na casa de Sant’Ana e 
atualmente estão sendo feitas 
triagens com o atendimento 
para toda a população. 

Ibertioga é uma das três cidades vizinhas à Bar-
bacena que participa de um processo histórico, uma 
estratégia da Reforma Psiquiátrica que começou a ser 
idealizada em 1990 e agora em 2021 representa para 
dezenas de pessoas a concretização de sonhos, a pro-
moção da vida e o acesso à liberdade.

No início de agosto começaram a chegar em nossa 
comunidade os moradores das Residências Terapêuti-
cas. Em três casas, receberemos ao todo 25 pessoas que 
tiveram alta depois de longos períodos de internação em 
hospitais psiquiátricos. É um processo que deverá acon-
tecer também em Carandaí e Antônio Carlos, mas se ini-
ciou em Ibertioga por termos aqui concluído primeiro a 
longa preparação dos técnicos envolvidos no trabalho e 
também a adaptação física das casas (reforma).

De acordo com a coordenadora de Saúde Mental de 
Barbacena, Flávia Denise Barbosa Vasques, estes no-
vos cidadãos ibertioganos ficaram em média 47 anos 
internados e, por diferentes motivos, estão impossibi-
litados de retornar às famílias de origem. “São pessoas 
com diferentes histórias de vida, muitos cheios de trau-
mas, e que agora trazem consigo a oportunidade de re-
abilitação, reinserção e mudanças, especialmente uma 
mudança cultural da sociedade”, explica. Para Flávia, a 
chegada desses novos moradores é um convite para que 
qualquer pessoa passe a olhar o transtorno mental com 
outros olhos. “Eles chegam à Ibertioga para uma nova 
fase tanto da vida deles quanto das pessoas que vão 
conviver com eles”, completa.

Leandra Mara Vilhena Melo Vidal, coordenadora 
das Residências Terapêuticas em Barbacena, chama 
a atenção para a conquista que representa para estas 
pessoas ter uma casa, uma rotina mais livre, contato 
social e autonomia. “Enquanto estavam na FHEMIG, 
eles seguiam protocolos. Era um ambiente hospitalar, 
sem acesso ao território, à vida cotidiana. Agora eles te-
rão poder de decisão, vão poder andar pelas ruas, fazer 
compras, escolher as próprias roupas, ter um animal de 
estimação. Já imaginou o tamanho dessa mudança?”

Diante de tanta novidade, os novos moradores 
passam atualmente por um período de adaptação. Por 
isso estão sendo acompanhados muito de perto pelos 
cuidadores contratados pela Prefeitura, com aportes 
do Governo Federal e Estadual, para tal serviço. A es-
timativa é que, mesmo tendo o direito a esses cuida-
dos garantido permanentemente, muito em breve eles 
circulem pela cidade e convivam com vizinhos, comer-
ciantes e outros habitantes como qualquer cidadão 
que tenha escolhido morar em Ibertioga.

A qualidade de vida deles é um dos pilares do projeto, 
segundo a assistente social Denize Aparecida de Paula, 
coordenadora das Residências Terapêuticas em Ibertio-
ga: “O objetivo principal é promover espaços de solidarie-
dade, implicando ações voltadas para a individualidade. 
Queremos valorizar a inserção social deles com espaços 
que proporcionem respeito, dignidade, cidadania, sempre 
promovendo a autonomia ética e respeitando os direitos 
de cada um”. Para tal, Denise destaca o apoio do trabalho 
em redes e parcerias, como a do Centro de Atenção Psi-
cossocial (CAPS), do Centro de Referência em Assistência 
Social (CRAS) e da Estratégia Saúde da Família (ESF).

O psicólogo do CAPS Marcone Melo reitera que esses 
novos moradores não são pacientes, não precisam de mé-
dico o tempo todo. “Eles precisam de serviços comunitá-
rios como qualquer outro morador da cidade. A diferença 
é que eles não tinham lugar de morada, agora têm. Muito 
rapidamente todos vão se adequar!”, acredita. Para re-
afirmar os princípios da Reforma Psiquiátrica, a equipe 
destaca que a liberdade é terapêutica: “Todos nascemos 
para ser livres, o que fere isso é que causa danos”.

Recursos financeiros do Hospital
Desde janeiro de 2021, 

o Hospital Monumento às 
Mães é administrado de 
forma compartilhada entre 
a provedoria e a Prefeitu-
ra Municipal de Ibertioga. 
Tal decisão foi tomada em 
comum acordo visando 
otimizar os repasses pú-
blicos, que são a principal 
fonte de receita para a ma-
nutenção da instituição. O 
Executivo Municipal cobra 
incansavelmente a pres-
tação de contas da insti-
tuição referente ao ano de 
2020 e foi somente no mês 
de maio que foi fechado o 
balanço contábil e temos 
ainda que nos reunir com 
o Conselho Fiscal do Hos-
pital para avaliação das 
diversas irregularidades 
contábeis bem como das 
possíveis irregularidades 
cometidas na utilização 
dos recursos da Covid-19 
no ano de 2020. Do total 
de R$ 1.057.732,00 (um 
milhão e cinquenta e sete 
mil e setecentos e trinta e 
dois reais) recebidos pelo 
Município para prevenção 

e combate à Covid, a Pre-
feitura repassou ao Hos-
pital em 2020 o total de 
R$ 730.973,75 (setecen-
tos e trinta mil novecen-
tos e setenta e três reais e 
setenta e cinco centavos).  

Sempre deixamos cla-
ro para o conselho fiscal 
– tanto em reuniões com 
a irmandade, quanto em 
esclarecimentos feitos 
aos vereadores na Câma-
ra Municipal – que a re-

cuperação financeira do 
hospital requer mudança 
de postura. Precisamos 
de novos recursos, esta-
mos buscando emendas 
parlamentares, doações 
etc., mas para consegui-
-los é essencial haver 
mais transparência, efi-
ciência e estar com toda 
a documentação contábil 
em dia.

A Prefeitura Municipal 
já repassou somente nos 

oito primeiros meses de 
2021 o montante de R$ 
1.169.607,64 (um milhão, 
cento e sessenta e nove 
mil, seiscentos e sete reais 
e sessenta e quatro centa-
vos) e entende que Hospi-
tal é de grande importân-
cia no atendimento a toda 
população ibertiogana. As 
prestações de contas de 
2021 estão absolutamente 
em dia, enviadas à Prefei-
tura mensalmente.  

CONTINUE COM AS MEDIDAS PREVENTIVAS 
O CUIDADO É DE CADA UM, A RESPONSABILIDADE É DE TODOS
4 Mantenha o distanciamento
4 Use máscara ao sair de casa
4 Lave as mãos com água e sabão
4 Evite aglomerações

A PANDEMIA NÃO ACABOU
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Uma série de obras vêm 
sendo realizadas na cidade 
e na zona rural de Ibertio-
ga e a população já percebe 
claramente o progresso se 
fazendo presente no municí-
pio. Bairros recebendo muti-
rões de limpeza, como acon-
teceu no Areão e os que já se 
iniciaram no Bairro Santo 
Antônio, Santana e Centro; 
ruas sendo mais bem cuida-
das e recebendo calçamento, 
como no Bairro Santana; ou 
recapeamento e tapa-bura-
cos, como as ruas próximas 
à delegacia, ao hospital e ao 
cemitério. Estradas sendo 
consertadas, como os tre-
chos que ligam Ibertioga a 
Santa Rita, beneficiando 
principalmente moradores 
do Lamarão e Santa Clara. 

Além disso, estradas ru-
rais estão recebendo manu-
tenção – uma grande deman-
da de produtores rurais, que 
precisam escoar suas mer-
cadorias – e novos caminhos 
estão sendo abertos, garan-
tindo a chegada de trans-
porte à casa de moradores, 
como aconteceu na comuni-
dade de Cachoeirinha. 

Foi também em Cachoei-
rinha que entregamos recen-
temente um local de intera-
ção e prática de atividades 
físicas. Uma bela praça com 
bancos, plantas ornamen-
tais e aparelhos que com-
põem a Academia ao Ar Livre 
foi instalada na chegada da 
comunidade com o objetivo 
de melhorar a qualidade de 
vida dos moradores, um in-
centivo à prática de ativida-
des físicas. O planejamento 
e a construção da pracinha 
foram feitos com cuidado 
para que além de bem apro-
veitado, o espaço pudesse 
oferecer conforto e seguran-
ça para os usuários. Isso de-
monstra como a atual admi-
nistração se preocupa com o 
bem-estar das pessoas: são 
ações e não promessas! 

É importante destacar 
que nos primeiros dias de 
janeiro, obras emergenciais 

Em uma parceria pú-
blico/privada, a Prefei-
tura Municipal concluiu 
um projeto piloto com a 
oferta de serviço de inter-
net em banda larga fixa 
e de uso ilimitado nas 
comunidades rurais. O 
projeto foi iniciado no La-
marão e em Santa Clara, 
mas a meta é que toda a 
população rural do nos-
so município tenha esta 
oportunidade.

Atualmente, a maio-
ria dos moradores da 
zona rural têm somen-
te acesso a pacotes de 
dados limitados e que, 
mesmo assim, funcio-
nam naqueles lugares 
em que já há rede de te-
lefonia móvel. Há os que 
conseguem o serviço de 
internet via satélite, mas 
a maior parte é caro e 
não atende à real deman-

da. Em tempos de pan-
demia, em que as aulas 
estão ocorrendo de forma 
remota, ter uma boa in-
ternet é uma das grandes 
demandas da população.

Então, a Administra-
ção Municipal ao subsi-
diar o custo da instalação 
de equipamentos, conse-
gue oferecer estrutura 
para que empresas priva-
das que trabalham com 
acesso à internet de qua-
lidade possam prestar 
esse serviço. Conhecendo 
a realidade de Ibertioga, e 
de cada morador que não 
teria como pagar sozinho 
a instalação de uma an-
tena, por exemplo, vamos 
buscando resolver os 
problemas locais, sempre 
de maneira responsável 
promovendo e apoiando 
o desenvolvimento do 
nosso município. 

Ibertioga no rumo certo

precisaram ser feitas. Tínha-
mos oito pontes caindo – pre-
cisando ser, literalmente, re-
feitas – nas Laranjeiras (onde 
inclusive colocamos os tubu-
lões), Olaria, Moreiras, Ma-
thias, Porteirinhas e Santa 
Clara. Sem contar os mata-
-burros que também precisa-
vam de conserto, os entulhos 
acumulados, bueiros e mani-
lhas para desentupir.  

No perímetro urbano, 
algumas demandas espe-
cíficas contaram com um 
grande empenho da Secre-
taria de Obras: as refor-
mas e adaptações das três 
casas que receberam as 
Residências Terapêuticas 
(leia mais sobre elas na pá-
gina 4); reformas de casas 
de famílias de baixa renda; 
adaptação do novo espaço 
da Biblioteca Municipal (ao 
lado dos Correios); reforma 
do banheiro público próxi-
mo ao prédio da Prefeitu-
ra; projeto e preparação do 
terreno para ampliação do 
cemitério; colocação de lom-
badas em pontos estratégi-

cos da cidade; canalização 
e drenagem na rua Paraná; 
colocação de luminárias e 
extensão de redes elétricas 
em alguns pontos da cida-
de (obra licitada em 2020, 
mas executada e paga pela 
gestão atual); demolição de 
prédio público que estava 
prestes a desabar (acima 
dos Correios); abertura de 
quatro novas ruas no bair-
ro Santana; calçamento da 
travessa da rua Bahia; além 
dos 30 metros de rede água 
pluvial feitos na Praça San-
to Antônio e levantamento 
topográfico da rodovia que 
liga Ibertioga a Santa Rita 
de Ibitipoca, realizado em 
parceria com a AMMA, re-
quisito primordial para o as-
faltamento da mesma. Sem 
contar a reforma do Parque 
de Exposições, como está 
detalhado na página 7 desta 
publicação.  

O setor de obras tem 
grandes desafios, principal-
mente com a falta de mão de 
obra e alta demanda de ser-
viços, já que a Prefeitura en-

Parquinhos infantis: mesmo tendo sido construídos no fi-
nal de 2020, alguns já precisaram de reformas 

A atual gestão trouxe para Ibertioga o Castramóvel: uma parce-
ria entre a Ação Voluntária Amor Animal (AVAA), a Prefeitura Munici-
pal de Ibertioga, a Emater-MG e a Sociedade Ubaense de Proteção aos 
Animais (SUPA) tornou possível a vinda da Unidade Básica de Saúde 
Animal, mais conhecida como Castramóvel, para realizar procedimen-
tos de castração em cachorros e gatos com baixo custo em nosso mu-
nicípio. A castração dos animais de rua foi custeada pela prefeitura

A Secretaria de Transporte tem recebido elogios: frota 
de automóveis com manutenção em dia e há concessão a to-
dos que solicitam viagens, de forma indiscriminada, princi-
palmente para casos de saúde. Além disso, uma Kombi foi 
totalmente restaurada, e duas motos e um veículo 0 Km foram 
adquiridos nos primeiros meses de 2021 

contra restrições para novas 
contratações seguindo a Lei 
Completar nº. 173/2020, 
aprovada pelo Congres-
so Nacional, que impede a 
União, os Estados e os mu-
nicípios de fazerem qual-
quer contratação, reajuste 
ou reforma administrativa 
que traga aumento de des-
pesa. Mesmo assim, temos 
dezenas de metas a curto, 
médio e longo prazo. 

Na zona rural, quere-
mos em breve fazer os 315 
metros de rede de esgoto 
em Santa Clara; concluir 
os poços semi-artesianos da 
Florença e Aguada; refazer 
o calçamento da subida que 
dá acesso ao Lamarão. Na 
cidade, vamos o mais rápi-
do possível fazer a caixa re-
ceptora de esgoto do Bairro 
Santana; calçar a entrada 
do Parque de Exposição e 
um trecho da rua Paraná 
entre os bairros Santana 
e Areão – trecho este que 
receberá também extensão 
de rede elétrica. O trabalho 
não para!

Comunidades rurais 
mais conectadas

Asfalto no Lamarão Rede de água pluvial na Praça

Limpeza nas ruas da cidade

Obras na zona rural Ruas limpas
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Mesmo com todos os de-
safios que chegaram com as 
mudanças impostas pelo coro-
navírus para os profissionais de 
ensino, a Secretaria Municipal 
de Educação tem conseguido 
oferecer importantes recursos 
para a população ibertiogana. 
O ano letivo foi iniciado em 4 
de março com aulas não pre-
senciais através do aplicativo 
WhatsApp. Desde então, têm 
sido regularmente feitas as en-
tregas de atividades remotas 
impressas, juntamente com 
materiais escolares necessários 
para a realização das mesmas, 
para todos os alunos da rede 
municipal. 

Percebe-se claramente o 
comprometimento da equipe 
pedagógica e professores na 
elaboração e desenvolvimento 
do trabalho que está sendo re-
alizado. Temos dado um grande 
suporte para continuar haven-
do a participação dos pais du-
rante este período de suspen-
são das aulas presenciais, pois 
sem a colaboração e dedicação 
deles não conseguiríamos evo-
luir em nada. 

Foi desde o início do ano le-

Nossa equipe pedagó-
gica tem trabalhado sem 
medir esforços para ofere-
cer ensino de qualidade aos 
alunos da rede municipal. 
Às professoras e diretoras 
temos oferecido cursos e 
capacitações que visam en-
grandecer este trabalho. 
Outra coisa que temos bus-
cado fazer para estimulá-las 
e reconhecer tal empenho é 
a divulgação de atividades 
realizadas com os alunos 
em nossas redes sociais 
de forma mais abrangente 
e igualitária. A Secretaria 
Municipal de Educação está 
no Facebook e a fanpage ofi-
cial dá visibilidade à equipe 
como um todo, e não para 
um pequeno grupo de pro-
fissionais. Assim, os pais e 
toda a comunidade podem 
ir acompanhando vídeos e 
fotos que as professoras re-
únem e editam com esmero. 
Elas estão se adaptando a 
uma nova realidade de for-
ma ágil e eficaz tornando 
suas aulas cada dia mais 
ricas e criativas facilitando 
a aprendizagem dos alunos. 

É importante comen-
tar ainda que temos dado 
abertura a sugestões e crí-
ticas de forma democrática. 
Membros da diretoria têm 
acompanhando pessoal-
mente entregas de materiais 
ou kits merenda, inclusive 
na zona rural, para ter con-
tato mais direto com pais e 
alunos. Comprova isso tam-
bém o fato de termos feito 
consultas à população com 
pesquisa sobre o retorno 
às aulas presenciais. Sobre 
este assunto, temos parti-

cipado de eventos e discus-
sões coletivas com diferen-
tes entidades, com destaque 
para reuniões com a AMMA 
(Associação dos Municípios 
da Microrregião da Manti-
queira). 

Além disso, os conse-
lhos estão atuantes parti-
cipativos, com regimentos 
internos atualizados e reu-
niões ordinárias sendo re-
alizadas e extraordinárias 
sempre que necessário. São 
eles: Conselho do FUNDEB, 
Conselho do CAE, Conse-
lho Municipal de Educação, 
Conselho Caixa Escolar da 
Escola Municipal Dr. Mário 
B. do Nascimento e Conse-
lho Caixa Escolar Centro de 
Educação Infantil Girassol. 
Isso reforça a preocupação 
em realizar uma gestão de-
mocrática e participativa.

Outra mudança de pos-
tura relevante nesta gestão 
é relativa às parcerias que 
têm sido feitas entre as 
secretarias municipais. A 
de Educação participa de 
projetos conjuntos com as 
Secretarias de Assistência 
Social, de Meio Ambiente 
e Saneamento (projeto Vai 
Ficar Tudo Bem), também 
com a Secretaria de Cultura 
e Turismo (projeto Cultura 
na Escola) e ainda com a Se-
cretaria de Esportes, com o 
projeto Escola de Esportes.  

Também a capacitação 
é prioridade nesta gestão. 
Professores e gestores estão 
fazendo cursos realizados 
pelo Senac, Hétikos Con-
sultoria e através da plata-
forma AVAMEC. Os conse-

A Secretaria Municipal de 
Esportes, como outras, come-
çou o trabalho nesta nova ges-
tão “arrumando a casa”. Havia 
vários documentos importan-
tes jogados dentro de uma cai-
xa, em uma sala sem nenhuma 
organização e toda mofada. O 
mais preocupante era a atu-
alização do sistema do ICMS 
Esportivo, já que é por esta 
norma que os municípios po-
dem receber verbas específicas 
do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços para 
cada setor em que desenvol-
vem ações. Na área esportiva, 
não constava nenhuma ação 
da Prefeitura de Ibertioga para 
conseguir tal repasse. 

Mas logo que a documen-
tação e a organização geral foi 
colocada em dia, contando 
com uma assessoria própria 
para os Esportes, consegui-
mos começar a participar de 
parcerias (como a que foi feita 
com a prefeitura de Bicas, em 
campeonatos online), even-
tos (como o JIMIV estadual) 
e a realizar projetos novos. 
Temos incentivado e acom-
panhado jovens em seletivas 
para times profissionais ou 
campeonatos específicos. 

Destaque também para os 
projetos Oriente-se e o Escola 
de Esportes. O primeiro é uma 
parceria entre a Secretaria de 
Esportes, a Secretaria de Saú-
de e o Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS).  Por 
meio de um grupo de WhatsA-
pp, um profissional de Educa-
ção Física, uma nutricionista e 
uma psicóloga passam orien-
tações gerais e também aten-
dimento individualizado sobre 
a postura e hábitos saudáveis, 
consideram a importância da 
prevenção à Covid-19 e pas-
sam mapa de treino esportivo 
personalizado, reeducação ali-

mentar, orientação psicológica 
e outros.

Já o Escola de Esportes 
visa oferecer vivências espor-
tivas em diversas modalidades 
e de maneira gradativa. O pro-
jeto foi iniciado com interven-
ções remotas neste período em 
que as aulas presenciais estão 
suspensas e busca estimular a 
prática e a participação não só 
de alunos da nossa rede muni-
cipal e estadual, mas também 
dos pais ou responsáveis. O 
objetivo é criar estratégias para 
trabalhar os fundamentos de 
cada esporte, minimizando os 
efeitos negativos que a falta de 
treinamento tem ocasionado 
nas crianças e adolescentes. 

Citamos ainda o projeto 
Movimentando Ibertioga, a Es-
colinha de Futebol e os jogos 
amistosos que aos poucos vão 
estimulando os nossos atletas, 
seguindo os protocolos de segu-
rança contra o coronavírus. Em 
julho realizamos o 1º Campeo-
nato de Embaixadas com meni-
nos e meninas de até 17 anos. 

Outra ação importante 
desta secretaria foi a altera-
ção da Lei 676/2010 pela Lei 
869/2021, tornando o Conse-
lho Municipal de Esporte mais 
participativo e com ampla de-
cisão no Fundo Municipal do 
Esporte. A equipe formada tem 
feito a manutenção nos cam-
pos de futebol da cidade, man-
tendo-os apropriados à prática 
esportiva. No Estádio Munici-
pal, estão sendo feitas refor-
mas e pintura de estruturas 
metálicas e limpeza das arqui-
bancadas e vestiários e serão 
colocados portões na entrada 
do campo para acesso de am-
bulâncias. Em breve, pretende-
mos investir na construção de 
uma quadra poliesportiva e na 
iluminação do Campo, ambos 
no bairro Santo Antônio.

O ensino em tempos 
de pandemia

tivo também que começamos as 
entregas dos Kits Merenda Es-
colar. Diferentemente de outras 
cidades da nossa região, Iber-
tioga já conseguiu entregar seis 
kits até o mês de agosto. E além 
de serem todos iguais, sem dis-
tinção de beneficiários, os kits 
contêm folhetos informativos 
elaborados pela nutricionista 
com informações sobre os ali-
mentos que o compõem. Todo 
mês é escolhido um alimento e 
ressaltada a sua constituição e 
a importância de cada nutrien-
te para a prevenção e manuten-
ção da saúde. Também estão 
incluídas nestes folhetos algu-
mas orientações quanto ao ma-
nuseio correto desses alimen-
tos quando recebidos em casa 
pelas famílias. É uma forma de 
tentar evitar as contaminações 
pelo coronavírus ou bactérias. 

Sabemos que muitos alu-
nos só conseguem ter uma die-
ta balanceada com a merenda 
escolar. É a realidade de várias 
famílias. Por isso nos preocu-
pamos tanto com os kits. Nossa 
intenção é garantir a segurança 
alimentar dessas crianças no 
período da pandemia.

O trabalho continua, mesmo sem aulas presenciais

Não estamos parados

Prática de esporte no campo do Horizonte

Kit merenda

Entrega kit merenda na zona rural

Entrega material pedagógico

Reforma da Escola e da Creche

lheiros também participam 
de Web Conferências sobre 
a legislação dos conselhos, 
realizadas pelo FNDE e pela 
Hétikos. Em 10 de setem-
bro vários conselheiros par-
ticiparão do “IV Encontro 
Mineiro de Conselheiros de 
Educação”, que será reali-
zado pelo Tribunal de Con-
tas do Estado de Minas Ge-
rais visando contribuir para 
a formação de membros 
dos conselhos de educação, 
fortalecendo-os na perspec-
tiva de consolidar a gestão 
democrática da educação.

Há que se destacar tam-
bém que em janeiro encon-
tramos muitos problemas 
estruturais nos prédios e 
materiais desorganizados 
tanto na Escola Municipal 

Dr. Mário Batista do Nasci-
mento (a nossa Escola Ver-
de), quanto no Centro Edu-
cacional Infantil Girassol (a 
creche). Havia documentos 
pendentes, prestações de 
conta em atraso e se não 
fossem priorizadas as retra-
tações a órgãos de fiscali-
zação da área, corríamos o 
risco de ter verbas da edu-
cação congeladas.

As reformas nos prédios 
e mobiliários ainda estão 
acontecendo no tempo que 
é possível atualmente. Com 
a organização dos materiais 
e arquivos já estamos em 
dia. Inclusive nossas bi-
bliotecas já estão prontas e 
preparadas para receber vi-
sitantes. Isso nos enche de 
orgulho e satisfação!

Premiação do Campeonato de Embaixadinhas

Atletas ibertioganos participam de seletivas em outras cidades
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Desde que a Usina de 
Triagem e Compostagem 
(UTC) foi implementada em 
nosso município, no ano de 
2007, Ibertioga tornou-se re-
ferência para toda a região no 
que se refere ao tratamento 
do lixo e ao descarte de rejei-
tos de maneira geral. No ano 
seguinte, com a construção 
da Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE) e melhorias 
nas redes de esgoto em vários 
pontos do município, incluin-
do comunidades rurais, com 
implantação também de fos-
sas sépticas, vimos demandas 
ambientais tornarem-se solu-
ção, e não mais problema. 

Desde janeiro de 2021, no 
entanto, a Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Saneamen-
to trabalha incansavelmente 
para retomar este posto, já que 
na gestão passada houve per-
das significativas na área (leia 
mais na página 2). 

Começamos com a apli-
cação da Ferramenta de Ges-
tão 5S (Senso de Utilização, 
Limpeza, Ordenação, Saúde e 
Autodisciplina) para organizar 

Voltamos a ser referência
na área ambiental

Atendendo a um gran-
de anseio da população 
ibertiogana, a Câmara Le-
gislativa aprovou no início 
do mês de abril o Projeto de 
Lei nº 08/2021, de iniciati-
va do Executivo, que alte-
ra a Lei nº 569/2005, que 
trata da proibição da cir-
culação de bovinos, equi-
nos, muares, caprinos e 
ovinos soltos no perímetro 
urbano. Além do risco de 
acidentes que os mesmos 
representavam, há sempre 
a preocupação com a pos-
sibilidade de se contrair 
doenças, com os prejuízos 
causados à limpeza públi-
ca e com os danos a hortas 
e jardins. 

Como nosso município 
tem vocação para atividades 
rurais e boa parte dos nos-
sos produtores é de pequeno 
porte, as metas da Secretaria 
Municipal de Agricultura têm 
foco principal neste público. 
Prova disso é que fortalecemos 
a nossa parceria com a Ema-
ter, trazendo para o escritório 
local uma agrônoma e uma ex-
tensionista de bem-estar social 
e já temos beneficiado vários 
munícipes com visitas técni-
cas, orientações e consultorias 
gratuitas em suas proprieda-
des. Nosso médico veterinário 
também está disponível para 
prestar assistência a qualquer 
ibertiogano que solicite. 

O Parque de Exposições 
foi, agora, verdadeiramente 
revitalizado, pois sabemos a 
importância do espaço para 
eventos, cursos, reuniões. A 
balança, os currais e a pista 
de leilões estão prontos para 
serem usados por qualquer 
produtor rural que precise, 
ou mesmo entidades que cos-
tumam promover leilões como 
a Igreja e o Hospital. Além de 
novas cercas para todo o Par-
que, incluindo as do picadeiro, 
fizemos uma divisão entre a 
parte de cima e a parte debaixo 
objetivando impedir a circu-
lação de animais na área de 
maior concentração de públi-
co e praça de alimentação nas 
festas; e reformamos a barraca 
redonda e o primeiro galpão. 
Agora é visível a beleza do es-
paço, que está pintado, limpo e 
organizado.  

As estradas rurais, pontes 
e mata-burros estão receben-
do manutenção constante da 
Secretaria de Obras e, além 

 Através de um Acordo de Cooperação 
Técnica firmado entre o Município e a Re-
ceita Federal do Brasil (RFB), Ibertioga em 
breve passará a contar com um Ponto de 
Atendimento Virtual (PAV) para orientações 
e prestação dos serviços oferecidos pela RFB. 
O Acordo foi assinado e os servidores que 
prestarão o serviço no local estão em fase de 
treinamento. O início do funcionamento do 
PAV está previsto para setembro. 

No PAV serão oferecidos ao menos 20 
serviços, tanto para pessoa física quanto jurí-
dica, proporcionando importantes benefícios 
à população, como: inclusão de pessoas me-
nos favorecidas que hoje têm dificuldade de 
acesso aos serviços da Receita Federal, econo-
mia de tempo e dinheiro ao evitar a necessida-
de de deslocamento até Barbacena, benefícios 
diversos à economia local, maior rapidez na 
solução das demandas, dentre outros.

Ibertioga contará com Ponto de 
Atendimento da Receita Federal

Uma cidade mais 
limpa e organizada

Desde então, é raríssi-
mo surgir tais espécies de 
animais circulando soltos 
nas ruas de nossa cidade. 
E quando houver, qualquer 
pessoa pode denunciar pelo 

telefone (32) 99921-9487 e 
o mesmo será recolhido e 
mantido no curral do Par-
que de Exposições até que 
o dono pague multa para 
retirá-lo. 

a UTC. Fizemos podas e pin-
turas no local, melhoramos 
a distribuição de energia elé-
trica com a aquisição de um 
novo transformador instalado 
pela Cemig e investimos na 
segurança dos colaboradores 
com a aquisição de Equipa-
mentos de Proteção Individual 
(EPIs) apropriados. Além dis-
so, retiramos do galpão mate-
riais de limpeza que estavam 
estocados nos forros por moti-
vos desconhecidos (para se ter 
uma ideia, eles lotaram um 
caminhão 3/4 da prefeitura). 
Outra boa notícia é que esta-
mos ampliando as possibili-
dades de reciclagem e vamos 
conseguir enviar para novos 
compradores materiais plásti-
cos e cartuchos, por exemplo, 
além de outras coisas que não 
eram aproveitados na UTC.

Paralelamente, ativamos 
o Conselho Municipal de Meio 
Ambiente (CMMA), voltamos 
a coletar lixo em todas as 
comunidades rurais e mo-
dificamos os dias de coleta 
na zona urbana atendendo a 
uma demanda da população. 

Agora lixo orgânico e rejeito 
são recolhidos às segundas e 
sextas, e o reciclável sempre 
às quartas-feiras. Além disso, 
em breve lixeiras resistentes e 
práticas serão instaladas em 
diferentes pontos da cidade. 

É também essa Secretaria 
que está dando andamento 
no licenciamento de quatro 
cascalheiras para a extração 
de cascalho que será usado 
em reformas de estradas; li-
cenciamento de uma área 
para disposição de resíduos 
da construção civil e também 
vistoria para cortes e podas 
de árvores. Uma ação que 
merece destaque é a completa 
reforma da ETE, que já está 
operando em sua total poten-
cialidade, tratando o esgoto 
urbano 24h por dia, nos 7 
dias da semana. 

Em parceria com o escri-
tório da Emater-MG em nosso 
município, foi feita a primeira 
campanha de recolhimento de 
embalagens de agrotóxicos na 
zona rural através da qual fo-
ram recolhidas 417 embalagens, 
atendendo 10 produtores rurais.  

Foco no pequeno 
produtor rural

disso, outra ação que visa 
atender esse público é a 
implantação de um Siste-
ma de Inspeção Municipal 
(SIM) para fornecer um 
selo de qualidade aos fa-
bricantes de produtos de 
origem animal. O principal 
objetivo do SIM é estimular 
a comercialização de tais 
produtos. Para isso, Iber-
tioga passou a fazer parte 
do Consórcio de Desenvol-
vimento da Área dos Muni-
cípios da Microrregião da 
Mantiqueira (Codamma).

No início do mês de 
maio foi feita uma reunião 
para explicar o processo de 
implantação do SIM por 
meio do Consórcio e quais 
são as etapas para se che-
gar à equivalência com 

o SISBI, que é o Sistema 
Brasileiro de Inspeção de 
Produtos de Origem Ani-
mal, concedido pelo Minis-
tério da Agricultura, que 
permite a comercialização 
em todo o território na-
cional. Em agosto foi feita 
uma reunião entre os re-
presentantes dos municí-
pios e agora estamos acer-
tando os detalhes finais 
do Sistema. Essa parceria 
visa promover o desenvol-
vimento econômico dos 
produtores, possibilitando 
o crescimento produtivo, 
dando a expectativa de 
poderem expandir seus 
negócios.  Qualquer pessoa 
interessada em obter o SIM 
para seus produtos (de ori-
gem animal) deve procurar 
a Prefeitura. 

Melhorias no Parque de Exposições

Carreta sendo reformada Conservação de estradas rurais
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Não diferente de outras, a Se-
cretaria de Cultura e Turismo co-
meçou a gestão precisando ir atrás 
de vários documentos importantes, 
incluindo registros de que a pasta 
estava funcionando, como atas de 
reuniões ou registro de conselho 
participativo. Desde então, há um 
enorme empenho da equipe para 
conhecer a fundo a legislação da 
área, participar de eventos e capa-
citações online. 

Sabemos que a participação em 
cursos gera uma soma importan-
te para a conseguir pontuação de 
ICMS de cada área, como já citado 
na página 5 desta publicação. Com 
a obtenção de pontos na Cultura, o 
município recebe parte de recursos 
financeiros provenientes dos impos-
tos com a Lei Robin Hood, mas atu-
almente Ibertioga não recebe pois 
a pontuação é extremamente baixa 
(0,8), ocasionada pela inoperância da 
Secretaria nos últimos 4 anos. 

Já a Lei Aldir Blanc prevê auxílio 
financeiro ao setor cultural durante 
a pandemia, mas mesmo Ibertioga 
tendo direito de receber R$54.000 
(cinquenta e quatro mil reais) para re-
passar aos munícipes que trabalham 
na área, o valor está bloqueado por 
falta de documentação complemen-
tar que deveria ter sido enviada até o 
dia 31 de dezembro. Mesmo a gestão 
anterior contando com servidores, 
secretária e assessoria especializada, 
Ibertioga perdeu esta oportunidade. 
Agora estamos buscando legalidade 
para poder usufruir desta verba. 

Com espaços físicos e mate-
riais sucateados, mal armazena-
dos, muita coisa na área da Cultura 
se perdeu, inclusive instrumentos 
musicais estragaram. Pegamos até 
e-mails importantes que sequer fo-
ram lidos. É inegável que isso tudo 
gera um desgaste e um atraso na 
administração da Secretaria. 

Mas depois de organizar o am-
biente e colocar a casa em ordem, 
já temos conseguido avançar. Neste 
mês de junho abrimos a Biblioteca 
Municipal à visitação, revitalizada 
e em novo endereço e temos recebi-
do um ótimo retorno da população. 
O espaço ficou lindo, organizado e 
convidativo à leitura. Já ganhamos 
um novo acervo e em breve 500 no-
vos livros vão estar à disposição da 
população ibertiogana. 

Está disponível para toda a po-
pulação também o Centro Tecno-
lógico, no prédio em frente à igreja 

Nesse momento atípico que estamos vivendo, com a pande-
mia do coronavírus mudando hábitos e rotinas de tantas famí-
lias, os ibertioganos estão tendo oportunidade de participar de 
um novo projeto intitulado VAI FICAR TUDO BEM. O trabalho é 
feito em conjunto pela equipe do CRAS, da gestão do Programa 
Bolsa Família, da Secretaria Municipal de Desenvolvimento e As-
sistência Social, em parceria com a Secretaria Municipal de Edu-
cação e a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Saneamento.

O projeto tem como base a campanha “Vai ficar tudo 
bem” iniciada na Itália e Espanha e que passou por outros 
países até chegar ao Brasil. Nela, as crianças em isolamento 
fizeram desenhos de arco-íris e penduraram nas varandas de 
suas residências tendo como objetivo espalhar uma mensa-
gem de esperança, de que tudo isso vai passar e vai ficar bem. 
Nós aderimos à ideia e elaboramos esse projeto tendo essa 
campanha como ponto de partida e com o mesmo objetivo: 
espalhar uma mensagem de positividade, cultivar a esperan-
ça em dias melhores e o sentimento de amor e acolhimento.

Promover os serviços de proteção so-
cial básica aos cidadãos que necessitam, 
defender, garantir os direitos a progra-
mas, projetos e benefícios e a prestação 
de serviços às famílias ibertioganas é a 
principal missão da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento e Assistência So-
cial. Destacamos que todas as ações são 
orientadas pela Política Nacional de As-
sistência Social (PNAS), Lei Orgânica de 
Assistência Social (LOAS) e pelo Sistema 
Único de Assistência Social (SUAS).

Desde janeiro, algumas ações foram 
prioritárias para desenvolver um bom 
trabalho, dentre elas a adequação e orga-
nização do prédio onde funciona o Cen-
tro de Referência de Assistência Social 
(CRAS) para melhor atender os usuários. 
Nos dois primeiros meses de trabalho 
foram feitas reformas e obras urgentes, 
como pintura, capina, rebocos, constru-
ção de rampa de acesso em frente ao pré-
dio e do muro que estava caído. Foram 
adequadas as salas de atendimento que 
se encontravam em péssimo estado de 
conservação e feitas melhorias na rede de 
iluminação. Também foi feita organização 
dos arquivos e do ambiente de trabalho 
como um todo, para manter as informa-
ções em segurança e preservar os docu-
mentos. Ainda foram colocadas em práti-
ca ações preventivas ao coronavírus, para 
que os atendimentos aos usuários fossem 
realizados de forma segura, sendo que o 
Serviço Social é considerado essencial. 

Vale destacar que estabelecemos 
uma parceria e respeitamos as funções 
inerentes a cada profissional da equipe 
de trabalho, conseguindo assim que a 
gestão seja coadjuvante do processo de 
prestação de serviços e não “impositiva 
e dominante” do mesmo, como aconte-
cera em fases anteriores. 

Também em relação à equipe, pro-
movemos encontros e reuniões para 
entrosamento e valorização dos profis-
sionais da pasta, possibilitamos partici-
pações da equipe técnica do CRAS e da 
gestão da Secretaria em cursos de capa-
citação e aperfeiçoamento; possibilitamos 
a interação com as redes existentes no 
município com o objetivo de fortalecer es-
tratégias para atender de forma eficaz as 
demandas solicitadas ou encaminhadas.

No mês de agosto lançamos o edital 
de seleção para facilitadores de oficinas 

Vamos valorizar o 
que temos de melhor

A Assistência Social aliada 
ao Desenvolvimento

Projeto VAI FICAR TUDO BEM 
traz mensagens de esperança

Entre os temas abordados destacam-se: o fortalecimento 
do convívio familiar, cuidados contra a Covid-19, cuidados 
com o meio ambiente, valorização do ambiente escolar, os 
serviços oferecidos pelo CRAS, entre outros que envolvem 
questões sociais e familiares. Todos os materiais utilizados 
na realização das atividades são disponibilizados pelo CRAS 
e entregues através das escolas da rede municipal de ensino.

e em pouco tempo vamos poder voltar a 
oferecer esses serviços. No que se refere 
ao Conselho Municipal de Assistência 
Social (CMAS) e ao Conselho Munici-
pal dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA), nós adequamos os 
regimentos internos de cada um deles. 
Através do CMAS, legalizamos a distri-
buição de kits de higiene, priorizando 
a entrega aos munícipes que de fato 
necessitam. Promovemos a conscienti-
zação dos conselheiros do CMAS sobre 
sua importância e do referido Conselho, 
o qual é soberano nas decisões da Polí-
tica de Assistência Social do Município.

São realizadas reuniões mensais 
com os conselheiros tutelares para ali-
nhamento do serviço da rede de proteção 
de assistência social, também foram ad-
quiridos novos uniformes para os con-
selheiros e ainda material de divulgação 
das atribuições do Conselho Tutelar.

Os artesãos do município também 
têm recebido atenção especial. Atual-
mente estamos realizando um cadastro 
para divulgação e valorização dos seus 
trabalhos. Em breve teremos novidades!

No que se refere à administração em 
si, atualizamos a lei 721/2013 que regu-
lamenta a concessão de benefícios even-
tuais; e atualizamos o endereço de Fundo 
Municipal de Assistência Social (FMAS) 
junto à Receita Federal, que é critério bási-
co para recebimento de recursos. Também 
conseguimos regulamentar a distribuição 
do benefício de cestas básicas de acordo 
com a Lei Municipal nº 878 / 2021, que 
dispõe que esse benefício é concedido 
após estudo social feito pelo profissional 
de Assistência Social e não pela gestão da 
pasta. Houve ainda a implementação na 
cesta básica com acréscimo de itens de 

higiene pessoal (Art.28, Lei 878/2021). 
Além disso, firmamos parcerias com di-
ferentes entidades e pessoas físicas para 
aumentar a doação de alimentos e cestas 
básicas para quem mais precisa.

Vale salientar a realização de pro-
cesso licitatório para a compra de gêne-
ros alimentícios e de higiene pessoal para 
compor o benefício eventual de cestas 
básicas, abolindo assim preços abusivos 
em compras feitas diretamente, confor-
me registros documentais da gestão an-
terior (vide página 2). 

Em relação ao Bolsa Família, vale 
uma comparação: em dezembro de 2020, 
Ibertioga tinha 410 famílias cadastradas 
e 1.303 pessoas beneficiadas diretamen-
te. Ou seja, 72% de cobertura no muní-
cipio (abaixo da meta do programa do 
Governo). Em maio de 2021, já eram 472 
famílias cadastradas e 1.418 pessoas be-
neficiadas diretamente. Os novos núme-
ros representam 83% de cobertura das 
famílias de baixa renda do município e 
assim estamos próximos da meta previs-
ta pelo Governo Federal (Fonte: https://
aplicacoes.mds.gov.br/sagirmps/bolsa-
familia/relatorio-completo.html). Os be-
neficiários do programa estarão em breve 
tendo prioridade e oportunidade de fazer 
cursos online ou presencial para amplia-
ção de fonte de renda. 

A Secretaria de Desenvolvimento 
e Assistência Social vislumbra realizar 
ações sociais urbanas e rurais tão logo 
seja permitido, oferecendo serviços e 
informações essenciais a toda popu-
lação, priorizando atendimento aos 
cidadãos com baixa renda e fazendo a 
busca ativa para encaminhamento aos 
serviços e programas do Governo desti-
nados aos menos favorecidos.

Matriz, com computadores e acesso 
gratuito à internet.

Os alunos da rede municipal, es-
pecificamente, estão usufruindo do 
projeto Cultura na Escola, em parceria 
com a Secretaria Municipal de Educa-
ção. Por meio dele, valorizamos a nossa 
cultura local ensinando sobre o Con-
gado, importante movimento cultural, 
artístico e religioso da nossa cidade. 

No aniversário de Ibertioga, ti-
vemos uma comemoração especial.  
Promovemos a live do Encontro de 
Violeiros e tivemos uma ótima parti-
cipação de artistas e entusiastas de 
nossa cultura. Evento semelhante, 
mas com ainda maior repercussão, foi 
o nosso tradicional Festival de Carros 
de Bois, que não deixou de acontecer, 
mas tudo foi realizado dentro do que 
os tempos de pandemia nos permitiu. 
Na oportunidade, foi dado início ao 
pedido de registro da festa como Pa-
trimônio Imaterial do Município. 

No Turismo as notícias também 
são boas. Nossa equipe participa de 
grupos de WhatsApp nos quais estão 
representantes de outras cidades, do 
estado, e isso nos coloca por dentro 
não só de possibilidades, mas tam-
bém traz informações sobre direitos e 
deveres que temos enquanto gestores. 

Contando com assessoria espe-
cializada, foi feito o mapeamento tu-
rístico da cidade e do meio rural e já 
conseguimos voltar a integrar o Cir-
cuito Serras de Ibitipoca. Nosso Plano 
Municipal de Turismo está pronto! 
Outro projeto que em breve será apre-
sentado à população é a catalogação 
do comércio de Ibertioga, com fotos 
e um pouco da história de cada um. 
Além de ser uma prestação de serviço 
importante, é uma forma de demons-
trarmos o quanto valorizamos o que 
temos de bom em nossa comunidade. 

Cestas básicas distribuídas pelo CRAS

Igreja do Rosário

Cachoeira da Fazenda Mato Grosso


